

07 DE DICIEMBRE 2021 PRIMERAS PLANAS



Inyectan a Pemex ootros 3,500 mdd



Indaga UIF operaciones de inmobiliaria de Gertz



A mayor apoyo del pueblo, más ataques al gobierno: AMLO



Apoyos para el bienestar de la población más vulnerable



Los envíos a domicilio impulsan la economía



Lanzan rescate de BC en medio de la *narcoguerra* por Tijuana



El gobierno da a Pemex oxígeno por 3,500 millones de dólares



Presidencia paga luz y agua de casas vacías



Inyecta gobierno 3,500 mdd en capital a Pemex



Pemex recibirá del gobierno 3,500 mdd y cambiará modelo de negocio



Va tercera dosis a adultos con un ajuste: habrá mezcla de vacunas



Entra Hacienda a “salvar” a Pemex



Alcoholímetro al doble en la capital



Destina Hacienda 3 mil 500 mdd... a deuda de Pemex



Áreas naturales desprotegidas



México acatará recomendación de ONU por desaparición forzada, afirma Segob



Aplican la tercera dosis hoy en Tlalpan



“Corrupción desde que llegaron los conquistadores españoles”: López Obrador

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Entrega la UNAM el Reconocimiento Alfonso García Robles 2021 (La Jornada, p. 14)
- Pide la UNAM preferir el diálogo en el CIDE (La Jornada, p. 16)
- Exigen salida del rector de la UABJO y llamar a elecciones (La Jornada, p. 28)
- Defiende rectora ante diputados la calidad de la educación en la UACM (La Jornada, p. 32)
- Continúan amenazas en contra de la directora y abogada de la UACM (La Crónica, p. 13)
- UdeG, autonomía discrecional (Reporte Índigo, p. 22 y 23)
- Exigen publicar acta de sesión de designación en el CIDE (El Sol de México, p. 11)
- Comunidad del CIDE al Conacyt: el diálogo exige un cese a la intimidación (La Crónica, p. 22)
- Talento sin empleo (El Herald de México, p. 23)
- Egresas 58.6% del nivel medio superior (Excelsior, p. 8)

SECTOR EDUCATIVO

- A los maestros, con cariño (Excelsior, p. 8)
- Dejaron de asistir a la escuela 5.7 millones de estudiantes entre 3 y 17 años en 2020 (La Jornada, p. 13)
- Suspenden clases y fiestas en Puente de Ixtla por balaceras (La Jornada, p. 28)
- El miedo cambió de bando (El Sol de México, p. 1 y 11)
- Pérdidas de hasta 17 bdd para alumnos por pandemia, calcula el BM (La Jornada, p. 23)

NORMALES

- Normalistas queman vehículos (Excelsior, p. 18)

SNTE/CNTE

- Demandan 3 mil delegados magisteriales renovar al SNTE (La Jornada, p. 13)
- Maestros demandan plazas y telesecundarias en Ocosingo (La Jornada, p. 28)

- **Maestros reciben 22 bonos (El Heraldo de México, p. 24)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/12/2021	1	14

Entrega la UNAM el Reconocimiento Alfonso García Robles 2021

CÉSAR ARELLANO GARCÍA

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) entregó el Reconocimiento Alfonso García Robles 2021 a siete personalidades e instituciones que destacan por su labor en defensa, promoción, protección o garantía de derechos humanos de las personas migrantes en condiciones de vulnerabilidad.

En ceremonia a distancia encabezada por el rector Enrique Graue Wiechers, los galardonados fueron la Casa de Misericordia; Chicanos por la Causa; Fundación para la Justicia y el Estado Democrático de Derecho; Instituto Madre Asunta, AC; Óscar A. Chacón, cofundador y director Ejecutivo de Alianza Américas; Padre Phillip Ley, fundador y director de Posada Guadalupe, Refugio de Inmigrantes, y Servicio de Integración al Trabajo Outaouais.

“La UNAM les da las gracias a quienes nos permiten mantener los oídos abiertos, porque levantan su voz en defensa de las personas migrantes, del derecho de migrar y a favor de la esperanza”, afirmó a nombre de esta casa de estudios la coordinadora de Humanidades, Guadalupe Valencia García.

Añadió que la labor de los premiados permite recordar que todos somos o fuimos caminantes, algunos cruzan países y otros continentes para encontrar un lugar en la Tierra. Sin embargo, hoy son detenidos en campos de refugiados con muros o zanjas militarizadas, y existe un fuerte rechazo a los pobres porque se les percibe como enemigos.

Subrayó que los beneficiarios del Reconocimiento Alfonso García Robles 2021 son personas, instituciones y organizaciones que nos ayudan a abrir los ojos; enseñan a escuchar, “nos ejercitan para la resonancia, pensar con empatía, oír la canción de esperanza de los que caminan por la Tierra para encontrar un lugar”.

El secretario general de la UNAM y presidente del jurado del reconocimiento, Leonardo Lomelí Vanegas, aseveró que la universidad se suma a “muchas organizaciones, reconociendo la labor de quienes en el mundo claman por la necesidad de buscar una globalización más humana y que nos permita honrar uno de los principios que guían nuestra acción: resolver los problemas de nuestra nación y, en este caso, de un problema mundial, la migración indocumentada por motivos económicos y para poner a salvo la propia existencia”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/12/2021	1	16

Pide la UNAM preferir el diálogo en el CIDE

DE LA REDACCIÓN

Ante los recientes acontecimientos ocasionados por cambio de autoridades en el Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), la Universidad Nacional Autónoma de México hizo un llamado para que las diferentes voces se escuchen en un marco de libertad y apertura; se privilegie el diálogo y la convivencia armónica y, dentro del marco de su normatividad, se restablezca la actividad académica con respeto irrestricto a la pluralidad ideológica.

En tanto, egresados del CIDE manifestaron su apoyo a los estudiantes que mantienen *tomadas* las instalaciones con un “paro activo”, e instalaron un campamento permanente en las afueras de la sede Santa Fe. Lo anterior se da un día después que el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología demandara la entrega de los planteles.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/12/2021	1	28

Exigen salida del rector de la UABJO y llamar a elecciones

Jorge A. Pérez Alfonso

Oaxaca, Oax., Con bloqueos en la capital del estado, integrantes del Sindicato de Trabajadores Académicos de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca (Stauo) exigieron este lunes la salida del rector Eduardo Bautista Martínez, cuyo periodo al frente de la casa de estudios culminó en mayo de 2020. El Stauo, además de tomar Ciudad Universitaria y realizar cinco bloqueos en calles de la capital del estado, mantiene ocupadas escuelas y facultades en otros puntos del estado.

Enrique Martínez, secretario general de la gremial, señaló que si bien el final del periodo del aún rector se extendió a causa de la pandemia de Covid-19 hasta que existieran las condiciones idóneas para la celebración de elecciones, Bautista Martínez se ha negado a dejar el cargo.

Explicó que el periodo de alerta en el cual estuvo Oaxaca en 2020 ya pasó y el estado lleva más de tres meses en color verde del semáforo de riesgo epidemiológico, pese a lo cual se ha negado a dar inicio al proceso de renovación de autoridades.

Por el contrario, acusó, Eduardo Bautista está más interesado en participar en campaña que en atender a la UABJO, queja que, dijo, ya fue presentada ante el presidente Andrés Manuel López Obrador.

Explicó que la universidad no cuenta con autoridades, que el periodo de cuatro años del rector se extendió un año tras el inicio de la pandemia, pero feneció el 14 de mayo de 2021 y el consejo universitario concluyó el 13 de noviembre; entonces, estamos sin autoridades universitarias, por lo que el Stauo demanda llamar a elecciones.

Agregó que existe un grupo que busca el control del Stauo y que a pesar de que la Junta Local de Conciliación y Arbitraje otorgó el contrato colectivo de trabajo a la dirigencia que encabeza Enrique, el rector Bautista entregó emolumentossindicales a la otra representación, lo que es totalmente irregular.

De igual forma, acusó al rector de utilizar sus redes sociales para imputarle que recibe órdenes de jefes policiacos e incluso de intentar desestabilizar a la UABJO. Por ello, lo retó a probar sus dichos, lo que seis días después no ha hecho.

Mario Vásquez, docente de la Preparatoria 1, señaló que es urgente que Eduardo Bautista llame al consejo universitario para que convoque a elecciones, pues a raíz de la permanencia del rector en el cargo se han generado conflictos, principalmente con los



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/12/2021	1	28

sindicatos, que incluso se han unido a las movilizaciones por la intromisión de Bautista en la vida sindical.

En tanto, directores de 22 instituciones académicas pertenecientes a la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca respaldaron la administración de Eduardo Bautista. “Total rechazo a la toma de las instalaciones universitarias. Si alguna organización sindical tiene diferendos con las autoridades de la UABJO, existen los órganos de gobierno competentes para dirimir las controversias. La UABJO y su comunidad no pueden ser rehenes de grupos de poder extrauniversitarios o de intereses económicos personales”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/12/2021	1	32

Defiende rectora ante diputados la calidad de la educación en la UACM

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Ante los cuestionamientos de diputados locales sobre el nivel de deserción escolar y porcentaje de titulación, la rectora de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), Tania Rodríguez, descartó que ambos sean indicadores para evaluar la calidad educativa de la institución, cuyos programas, defendió, son del siglo XXI.

En la mesa de trabajo que tuvo con legisladores, Rodríguez refirió que si bien los resultados de los planes educativos son tomados en serio, se debe considerar la situación económica de los estudiantes y las posibilidades con que cuentan para poder titularse.

“No son hijos de familia en la que los padres les den apoyo para transporte y comidas; sabemos que no es así. Eso no pone en duda la calidad de los estudios, de los posgrados, si bien los estudiantes entran por un sorteo, a lo largo de su vida estudiantil hacen miles de exámenes y la evaluación se realiza con requisitos muy fuertes. No puedo conceder que tenga baja calidad académica”, aseveró la rectora.

Agregó que se revisan las licenciaturas que se imparten en esa casa de estudios, con el propósito de ofrecer otras opciones de titulación a los estudiantes, como diplomados; y que los resultados de dicho análisis se darán a conocer el próximo año.

Al congratularse por los mil 500 millones de pesos de presupuesto que se proponen para la institución el próximo año, y llamar a los legisladores a gestionar fondos federales para la universidad, destacó que su administración ha presentado una treintena de denuncias por contratos mal elaborados, obras inconclusas, presuntos actos de corrupción y daño patrimonial.

Como parte de sus respuestas a los diputados y sin revelar mayores detalles, indicó que dichas acciones obedecen a los esfuerzos de su gestión “para evitar cualquier sombra de corrupción en la institución”.

Tras la comparecencia de la rectora, la UACM informó que no han cesado las amenazas contra su titular y la abogada de la universidad, Paulina Jaime Muguero, e incluso durante la reunión con los legisladores recibieron nuevos mensajes intimidantes vía WhatsApp con amenazas a su integridad y la advertencia de que parara las denuncias.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/12/2021	1	13

Continúan amenazas en contra de la directora y abogada de la UACM

Ana Espinosa Rosete
metropoli@cronica.com.mx

En medio de la comparecencia de la rectora de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), Tania Rodríguez, ante la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública del Congreso de la Ciudad de México, la funcionaria y la abogada de la institución recibieron otra vez amenazas.

La rectora sostuvo una reunión con legisladores a fin de defender el presupuesto solicitado por la Universidad a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, mientras la comparecencia se desarrollaba ambas mujeres volvieron a recibir llamadas y mensajes con amenazas explícitas contra su integridad y con la advertencia de que la administración de la UACM detenga las denuncias presentadas por estos actos.

La actual administración ha presentado –ante distintos órganos jurisdiccionales– más de 30 denuncias contra personas de la UACM que han estado vinculadas con actos de corrupción y malversación de recursos.

Entre las denuncias que

hasta el momento se han presentado, destacan: cinco, en la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México (Asuntos Especiales: dos; Servidores públicos: dos; Combate a la corrupción: una); una, en la Fiscalía General de la República; seis, en el Poder Judicial de la Federación; cuatro, ante la Contraloría General; y catorce (relevantes), en la Junta Local de Conciliación y Arbitraje.

Las amenazas son en contra de las acciones que la administración ha emprendido para ordenar la casa y acabar con prácticas deshonestas en esta universidad •



Rectora de la UACM, Tania Rodríguez.



Reporte Indigo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/12/2021	1	22 Y 23

POR LUIS HERRERA
@Luis_Herrera_A

UdeG, **autonomía** discrecional

#EducaciónPública

La autonomía presupuestaria que ha puesto sobre la mesa la Universidad de Guadalajara (UdeG), mediante una posible reforma a la Constitución de Jalisco que le garantice cada año un porcentaje determinado del Presupuesto estatal, ya está vigente en estados como Veracruz y en múltiples países de Latinoamérica.

Sin embargo, dicho planteamiento entraña el riesgo de que el grupo político que ha controlado a la UdeG desde hace tres décadas, encabezado por Raúl Padilla López, profundice el manejo discrecional del presupuesto de la institución, lo que hasta ahora ha redundado en megaobras universitarias que nunca pasaron por una validación social.

En medio del conflicto político que sostienen el Gobierno de Jalisco y la UdeG, el rector de ésta, Ricardo Villanueva Lomeli, anunció recientemente que la casa de estudios está considerando impulsar una modificación a la Constitución estatal para establecer un "presupuesto constitucionalmente autónomo" para la institución.

"Les quiero proponer que iniciemos la lucha porque la Universidad tenga un presupuesto constitucionalmente autónomo, esto es, que el presupuesto ya sea un porcentaje establecido en la Constitución de Jalisco para no depender de los vaivenes de estos gobernadores que no entienden nada, que no saben el valor de la educación", expresó Villanueva Lomeli este 1 de diciembre, durante el mitin que organizó la UdeG.

La Universidad señaló que para impulsar dicha reforma se recurriría al mecanismo de participación ciudadana de la "iniciativa popular", cuyo nombre oficial es "Iniciativa Ciudadana", según la Ley del Sistema de Participación Ciudadana y Popular para la Gobernanza de Jalisco.

Hasta el momento, las autoridades universitarias no han revelado cuál sería el porcentaje del Presupuesto estatal que se estaría exigiendo para la UdeG mediante la "Iniciativa Ciudadana".

La Universidad de Guadalajara ha hecho pública su intención por contar con un "presupuesto constitucionalmente autónomo" para evitar la negociación política de sus fondos anuales; sin embargo, el grupo político que la controla, con Raúl Padilla a la cabeza, ha sido cuestionado por su manejo discrecional de los recursos

"Para tal iniciativa popular se hará un análisis para establecer el monto; por lo pronto, la comunidad universitaria aceptó el desafío de apoyar el proyecto durante el mitin", indicó la institución.

Proyectos discrecionales

El manejo discrecional de los recursos públicos por parte de la UdeG es una de las críticas que ha lanzado el gobernador, Enrique Alfaro Ramírez.

"Vamos a darle más dinero del que estamos obligados por el

convenio, como lo ha sido durante estos tres años. Ustedes saben que el convenio que está establecido con el Gobierno federal establece porcentajes, el Gobierno de Jalisco le va a destinar más, un porcentaje mayor del que está establecido en el convenio; vamos a crecer el monto de inversión en infraestructura educativa pero no va a haber museos, lo que queremos es que se construyan más prepas, más escuelas para los estudiantes", dijo el mandatario el 1 de noviembre de 2021.

"No vamos a dejar ningún recurso etiquetado para que ningún cacique

La UdeG edifica y financia el megadesarrollo del CCU, que albergará áreas comerciales, habitacionales, corporativas y culturales, con inversión pública de 4.8 millones de pesos



Reporte Indigo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/12/2021	1	22 Y 23

quiera hacer negocios con el dinero de los jaliscienses", abundó.

Actualmente, la UdeG edifica y financia el megadesarrollo del Centro Cultural Universitario (CCU), un complejo que albergará áreas comerciales, habitacionales, corporativas y culturales, y donde ya se ha destinado una inversión pública de cuatro mil 856.8 millones de pesos, por determinación de las autoridades universitarias.

Caso Veracruz

Durante aquel mitin organizado por la UdeG, el rector general señaló que este tipo de "presupuesto constitucionalmente autónomo" ya está operando en otros estados de la República: "Ya hay casos de universidades en el país que tienen su presupuesto así (con autonomía de los Congresos estatales)".

Uno de esos casos es la Universidad Veracruzana, la cual informó el 13 de noviembre de 2017: "La autonomía presupuestaria de la Universidad Veracruzana (UV) fue promulgada este lunes 13 de noviembre en un acto en el que



No vamos a dejar ningún recurso etiquetado para que ningún cacique quiera hacer negocios con el dinero de los jaliscienses"

Enrique Alfaro
Gobernador de Jalisco

el gobernador del estado, Miguel Ángel Yunes Linares, y la rectora de esta casa de estudio, Sara Ladron de Guevara, calificaron como histórico".

La "autonomía presupuestaria" se implementó reformando el artículo 10 de la Constitución de Veracruz, para establecer lo siguiente, según lo expresó el Ejecutivo:

"La Universidad Veracruzana es una institución autónoma de educación superior y el presupuesto asignado a la UV no podrá ser menor al cuatro por ciento del total del presupuesto general del estado, previsto para el ejercicio anual respectivo, (...) y en ningún caso el monto del presupuesto asignado será inferior al otorgado en el ejercicio inmediato anterior".

El aumento presupuestal para esa casa de estudios será gradual, pues la reforma incluyó este artículo segundo transitorio: "El presupuesto de la UV para el año 2017 será del 2.58 por ciento del total del presupuesto de egresos del estado de Veracruz (...). Para 2018 se le fijará un presupuesto del tres por ciento

del total del presupuesto general de egresos del estado a partir del cual se incrementará gradualmente hasta llegar al mínimo establecido para el ejercicio 2023".

Latinoamérica

En la región hay experiencias similares, según se informa en el reporte "La Institucionalización Constitucional de la Universidad Pública en América Latina", de los autores Jorge Olvera García y Omar Salvador Olvera Herreros, publicado

La UdeG considera impulsar una modificación a la Constitución estatal para establecer un "presupuesto constitucionalmente autónomo" para la institución

por la Universidad Iberoamericana en 2012.

"En Latinoamérica destaca el caso de Brasil cuyo texto fija para las Universidades Públicas un presupuesto anual de no menos del 18 por ciento proveniente de la unión y para el caso de los estados, el Distrito Federal y los municipios se establece un porcentaje mínimo del 25%", refiere.

Otros ejemplos son: Guatemala (art. 84: "Corresponde a la Universidad de San Carlos de Guatemala una asignación privativa no menor del cinco por ciento del Presupuesto General de Ingresos..."); Honduras (art. 161: "El Estado contribuirá al sostenimiento, desarrollo y engrandecimiento de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras, con una asignación privativa anual no menor del seis por ciento del Presupuesto..."); y Nicaragua (art. 125: "Las Universidades y Centros de Educación Técnica Superior, que según la ley deben ser financiados por el Estado, recibirán una aportación anual del 6 por ciento del Presupuesto General...").

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/12/2021	1	11

Exigen publicar acta de sesión de designación en el CIDE

SAÚL HERNÁNDEZ

La Asamblea Académica Permanente del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) exigió al Conacyt hacer pública el acta de la sesión extraordinaria en la que el Consejo Directivo de la institución académica designó como director general a José Antonio Romero Tellaeche.

“Exigimos que el Conacyt haga pública el acta de la sesión extraordinaria del Consejo Directivo del lunes 29 de noviembre, así como la grabación de la sesión de videoconferencia”, señaló la Asamblea Académica en un comunicado de prensa.

La semana pasada, María Elena Álvarez-Buylla, directora del Conacyt, formalizó el nombramiento de Romero Tellaeche como director general para el periodo 2021-2026. La comunidad académica denunció que, durante el proceso, se le ignoró por completo, así como a las manifestaciones de los estudiantes.

Romero Tellaeche, académico cercano a Álvarez-Buylla, se venía desempeñando en los últimos meses como director interino del centro de investigación, con una gestión en extremo cuestionada por la comunidad estudiantil que se ha movilizó para exigir su destitución.

NOMBRAMIENTO

LA SEMANA pasada, María Elena Álvarez-Buylla, directora del Conacyt, formalizó el nombramiento de Romero Tellaeche como director general para el periodo 2021-2026



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/12/2021	1	22

Comunidad del CIDE a Conacyt: El diálogo exige un cese a la intimidación

Elena Álvarez-Buylla y José Romero incumplieron la normatividad, respondió la Asamblea del CIDE al comunicado de la dependencia

Crisis en la ciencia

Isaac Torres Cruz
isaac.torrescu@gmail.com

Tras la marcha y manifestación de la comunidad del Centro de Docencia e Investigación Económicas (CIDE) y simpatizantes de otras instituciones, realizada el sábado en Conacyt, la dependencia hizo un llamado al diálogo a través de una comunicación oficial el domingo por la noche.

La institución a cargo de Elena Álvarez-Buylla solicitó “diálogo, transparencia, respeto a la legalidad” y que regresen las instalaciones tomadas en sus sedes de la Ciudad de México y Aguascalientes y enfatizó la transparencia de la elección de su actual director —origen fundamental del conflicto en el Centro Conacyt— José Romero Tellaache, lo cual no comparte la comunidad académica del CIDE, sino otras más relacionadas con las ciencias sociales e incluso el mismo Instituto Nacional Electoral.

La Asamblea Académica Permanente del CIDE respondió a Conacyt este lunes y recordó que el 2 de diciembre la directora Álvarez-Buylla fue invitada a un diálogo con la comunidad del CIDE, cuya inasistencia dio pauta a la marcha del sábado. “Al día de hoy, ni la comunidad estudiantil ni la académica hemos recibido respuesta a nuestros pliegos petitorios” —que fundamentalmente solicitan la destitución de Romero Tellaache—. “Tampoco se ha respondido a nuestra invitación a dialogar y tratar los puntos de diferencia entre la dirección de Conacyt y la comunidad del CIDE”.

Respecto al señalamiento de la dependencia sobre la devolución de las instalaciones puesto que “vivimos en un Estado de Derecho”, el comunicado de la Asamblea coincide desde otro ángulo: “Fue justamente la violación a las normas por parte del Dr. Romero lo que ha provocado la crisis que hoy nos afecta. Defendemos el respeto a la normatividad vigente que rige nuestra institución. Rechazamos las decisiones que el Dr. Romero ha realizado de manera arbitraria, parcial y en violación tanto al Estatuto General como al Estatuto de Personal Académico del CIDE”.

Recuerdan que Romero suspendió las Comisiones Académicas Dictaminadoras



Miles de académicos asistieron a la marcha del sábado pasado, que concluyó frente a las instalaciones de Conacyt.

“con el propósito expreso de afectar los derechos laborales de algunos profesores, según hizo saber a varios profesores del claustro”. En el comunicado enfatizan además que Álvarez-Buylla es cómplice del “atropello a la normatividad” del CIDE ante las irregularidades en su designación que incluye haber sido el “peor evaluado” por la comunidad.

Adicionalmente, la Asamblea señala que los profesores y personal administrativo continúa laborando a distancia —el movimiento tiene el respaldo del Sindicato de Personal Académico del CIDE (SIPACIDE)— y que “es falso que la toma de las instalaciones —que el propio Romero mandó a cerrar antes de su toma simbólica— haya impedido las labores académicas y de investigación, de evaluación o administrativas”, como refirió el aviso informativo de Conacyt.

Adicionalmente, la Asamblea enfatiza que uno de los puntos de su pliego petitorio es el reconocimiento de su comunidad estudiantil dentro de los órganos colegiados del CIDE y los antecedentes de su pertinencia mucho antes del conflicto actual. “Sin embargo, los sucesos recientes y, en particular, la exclusión de la comunidad estudiantil de la auscultación interna realizada por el Conacyt, hacen ver cuán apremiante es este reclamo...”.

Finalmente, la comunidad del CIDE representada en la Asamblea responden a Conacyt que está ansiosa por regresar

Llamamos a diálogo efectivo

Se pronuncian la UNAM y más instituciones

En tanto, este lunes las muestras de respaldo a la comunidad del CIDE y el llamado al diálogo se han multiplicado, desde académicos de El Colegio de México y la UAM, hasta instituciones como el Tec de Monterrey, la Universidad Autónoma de Querétaro, FIMPES, la Sociedad Mexicana de Sociología y la UNAM.

La UNAM publicó: “Ante los recientes acontecimientos ocasionados por cambio de autoridades en el Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), la Universidad Nacional Autónoma de México hace un llamado para que las diferentes voces se escuchen en libertad y con apertura; se privilegie el diálogo y la convivencia armónica y, dentro del marco de su normatividad, se restablezca la actividad académica con respeto irrestricto a la pluralidad ideológica que ha caracterizado a esa gran institución”.

a la normalidad, no obstante, la imposición de Romero, “que agravia al personal administrativo, académico y al cuerpo estudiantil”, no lo permite e incluso lo impide.

“El diálogo exige un ambiente de respeto y éste comenzará cuando las autoridades estén dispuestas a escuchar a la comunidad y atender sus peticiones y necesidades, y cuando cese la intimidación”.

Adicionalmente, exigieron que Conacyt haga pública el acta de sesión extraordinaria del Consejo directivo del lunes 29 de noviembre —día que se confirmó a Romero como director del CIDE—, así como la grabación de la sesión de la videoconferencia. “El respeto y confianza deben recuperarse con un claro compromiso con la transparencia y con estricto respeto a la normatividad. Sin respeto, transparencia y legalidad, no es posible volver a la normalidad” •

“Rechazamos las decisiones que el Dr. Romero ha realizado de manera arbitraria, parcial y en violación a los estatutos”

“Fue la violación a las normas por parte de Romero lo que ha provocado la crisis que hoy nos afecta”

Adrián Contreras



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/12/2021	1	23

POR FRIDA VALENCIA

ESTADOS@ELHERALDODEMEXICO.COM

Tras volver al territorio mexicano, una vez que probaron suerte en el extranjero y regresaron con licenciaturas, maestrías, doctorados o cursos de valor curricular, los jóvenes que retornan se enfrentan a un México sin empleo, situación que los orilla a aceptar trabajos de oficina, que no tienen posibilidades de crecimiento.

Además del poco tiempo que les queda para convivir con su familia y amigos, lo que les augura una mala calidad de vida, llegan a ganar incluso menos de cuatro mil 500 pesos al mes.

"Trabajo en una plataforma de apuestas, es un tipo *call center*, en el que te descuentan si llegas 10 minutos tarde. Me tengo que pelear por conseguir casos y no me puedo despegar de la computadora porque, con el *home office*, debemos prender nuestra cámara para que la jefa nos vea, nada tiene que ver con medio ambiente, la maestría que fui a cursar a Europa", indicó Javier Fernández, egresado del Tec de Monterrey y del Instituto de Investigación de Patología Molecular (IMP, por sus siglas en inglés).

De acuerdo con el Instituto de los Mexicanos en el Exterior, hasta 2017 había 11 millones 848 mil 537 connacionales fuera del país, de los cuales, 25 por ciento eran estudiantes,



• **FRUSTRADO.** Javier tiene una maestría en Europa, pero sólo consiguió un puesto en un *call center*.

#DESPERDICIAN PROFESIONISTAS

TALENTO SIN EMPLEO

JÓVENES SE QUEDAN SIN EJERCER LO QUE ESTUDIARON EN EL EXTRANJERO

originarios principalmente de Michoacán, la CDMX y Guerrero, con mayor presencia en Estados Unidos, Canadá y Bolivia.

Dicha situación provoca que los jóvenes preparados aprovechen la primera oportunidad que tienen para conseguir trabajo fuera de

369

MIL PERSONAS, CONTRATADAS POR EL SNE.

40%

DE DENTISTAS TRABAJA POR SU CUENTA.

México, pues, de acuerdo con Miguel Calderón, director del Observatorio de Salarios de la Universidad Iberoamericana, las empresas que hay han sido incapaces de crear el suficiente empleo para profesionistas.

"Las empresas prefieren mano de obra barata, alguien que haga la tala, en vez de invertir en profesionistas que puedan innovar su entorno", indicó.

A pesar de que el gobierno federal registra 9.9 millones de profesionistas ocupados en el país y 80 mil ofertas de empleo, también reporta un rezago de 2.5 millones de ellos que no ejercen su profesión. 📌



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/12/2021	1	8

MEJOREDU

Egresas 58.6% de nivel medio superior

POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

En la última década el porcentaje de población de entre 20 y 24 años con al menos la educación básica completa se incrementó de 78.3 a 88.1%, y de quienes terminaron la educación media superior de 44.6 a 58.6 por ciento.

De acuerdo con la Comisión Nacional para la Mejora Continua de la Educación (Mejoredu), con el aumento del egreso de estudiantes que concluyeron la educación obligatoria de 2010 a 2020 se prevé una presión importante sobre el sistema de educación superior para incorporar a quienes deseen continuar sus estudios.

Al presentar los Indicadores nacionales de la mejora continua de la educación en México 2021, difundidos la semana pasada, Gabriela Naranjo Flores, titular de la Unidad de Apoyo y Seguimiento a la Mejora

Piden revelar acta de rectoría del CIDE

Tras advertir que sin respeto, transparencia y legalidad no es posible volver a la normalidad, la Asamblea Académica permanente del Colegio de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) demandó al Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) hacer pública el acta de la sesión en la que designó al doctor José Antonio Romero

Tellauche como director general de la institución.

En este contexto, la Asamblea señaló que es falso que la toma de las instalaciones que el propio doctor Romero mandó cerrar en primera instancia haya impedido las labores académicas o de investigación, de evaluación o administrativas.

— Laura Toribio

poblaciones en situación de vulnerabilidad son todavía evidentes.

Por su parte, Norma Pesqueira, consejera técnica de Mejoredu, planteó que la deserción escolar durante la pandemia en preescolar puede deberse a la decisión de madres y padres de familia para que sus hijas e hijos permanecieran en casa, y que muchos jóvenes de educación media superior se vieron en la necesidad de trabajar para apoyar a su familia.

El pasado 30 de noviembre, **Excelsior** publicó que, de acuerdo con las cifras del ciclo escolar 2019-2020 de la Comisión Nacional para la Mejora Continua de la Educación (Mejoredu), se tuvo una disminución de la matrícula, principalmente en preescolar, con un descenso de 406 mil 439 estudiantes, mientras que para la educación media superior, la diferencia fue de 159 mil 668 jóvenes.

104

PLANTELES

menos de nivel medio superior se detectaron en el informe de Mejoredu.

Continua e Innovación Educativa (UASMCIE) de Mejoredu, destacó la disminución del porcentaje de alumnas y

406

MIL

estudiantes de preescolar descendieron de la educación en el ciclo escolar 2019-2020.

alumnos en condición de extrariedad alta.

Sin embargo, aclaró, que las brechas respecto a

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/12/2021	1	8



VACUNACIÓN EN TAMAULIPAS

A LOS MAESTROS, CON CARIÑO

El municipio de Reynosa inmuniza a docentes de escuelas públicas y privadas con 12 mil dosis de Johnson & Johnson gestionadas por alcaldes texanos. La jornada inició con grupos de 300 maestros de municipios como Miguel Alemán, Camargo y Río Bravo que viajaron en camiones para vacunarse.

— Alfredo Peña

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/12/2021	1	13

Dejaron de asistir a la escuela 5.7 millones de estudiantes entre 3 y 17 años en 2020

• En zonas de alto rezago social, 53% de los menores no tienen educación

EMIR OLIVARES ALONSO

En 2020, alrededor de 5.7 millones de niños y adolescentes entre 3 y 17 años en México no acudieron a la escuela, la cifra equivale a 17.5 por ciento de la población de ese rango de edad en el país.

Ése es uno de los hallazgos de los “Indicadores nacionales de la mejora continua de la educación en México, cifras del ciclo escolar 2019-2020”, realizado por la Comisión Nacional para la Mejora Continua de la Educación (Mejoredu).

El número de niños entre esas edades que no asisten a la escuela es aún mayor en las zonas indígenas y de muy alto rezago social, con 39.7 y 53 por ciento, respectivamente, de acuerdo con el reporte.

Al presentar algunos de los resultados en una conferencia virtual, Gabriela Naranjo Flores, titular de la Unidad de Apoyo y Seguimiento a la Mejora Continua e Innovación Educativa de Mejoredu, aseveró que en la década de 2010 a 2020 “se registraron avances magros en la disminución de la desafiliación escolar”.

La Mejoredu aclara en el reporte que se distancia del término “abandono escolar” al considerar que éste responsabiliza a los alumnos de la interrupción de sus estudios, sin tomar en cuenta factores de tipo social, económico, familiar e incluso escolar, que pueden obstaculizar el desarrollo de trayectorias completas e ininterrumpidas. En su lugar, propone el concepto de “desafiliación escolar”.

El informe indica que más de un millón de estudiantes que se habían matriculado en primaria, secundaria y nivel medio superior en el ciclo escolar 2018-2019 dejaron sus estudios.

La problemática se acentúa sobre todo en el bachillerato, con 683 mil 544 jóvenes en esa situación.

Como informó *La Jornada* el martes pasado, al reportar los primeros resultados de este análisis, la pandemia de Covid-19 influyó en el abandono escolar.

La especialista dijo en la presentación que los indicadores preliminares sobre el impacto del Covid-19 en la formación académica en el país arrojaron una reducción de la matrícula de 763 mil 299 estudiantes de todos los niveles de formación obligatoria para el ciclo escolar 2020-2021.

Naranjo Flores agregó que la escolaridad promedio de la población de 15 años o más se ha incrementado en 1.1 grados en una década. Sin embargo, “con este ritmo de avance tomaría casi 18 años para que toda la población alcance por lo menos a completar la educación media superior”.



La Jornada

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/12/2021	1	28

Suspenden clases y fiestas en Puente de Ixtla por balaceras

RUBICELA MORELOS CRUZ

Corresponsal

Cuernavaca, Mor., Debido a los enfrentamientos entre grupos criminales rivales en el municipio de Puente de Ixtla, las escuelas de nivel básico suspendieron las clases presenciales desde este lunes hasta el próximo miércoles, y se cancelaron la feria anual de la localidad y los festejos de la Virgen de Guadalupe, el 12 de diciembre, informó el alcalde Mario Ocampo Ocampo.

“Desde hace unas semanas, como pasa desafortunadamente en otros municipios de la parte sur de Morelos, ha habido balaceras”, dijo en entrevista el alcalde, emanado del Partido Encuentro Solidario.

Por estos hechos violentos, aseguró el edil, también decidieron cancelar la feria de la Virgen de la Concepción, que se realiza del 4 al 8 de diciembre.

Sobre la suspensión de las clases presenciales, el alcalde dijo que fue decisión del Instituto de Educación Básica del Estado de Morelos (IEBEM), por conducto del supervisor de zona.

Un comunicado que circuló en los centro educativos, firmado el supervisor escolar Pedro García, dice: “Para salvaguardar la seguridad de nuestra comunidad escolar, se cambia a clases virtuales los días 6, 7 y 8 de diciembre de 2021, hasta recibir las indicaciones que nos den las autoridades del nivel educativo”.

Amenazan a vecinos con “juicio y muerte”

El edil, que antes militaba en Morena, aceptó que la población tiene mucho temor por los tiroteos y desde que oscurece o antes incluso la gente cierra negocios y no anda en las calles para evitar encontrarse con las supuestas bandas que se disputan este territorio de Puente de Ixtla.

Aunque negó que se trate de un toque de queda impuesto por bandas criminales, pobladores de Puente de Ixtla aseguran que integrantes de una banda criminal repartieron volantes en los que advierten que “llegó la hora de la limpieza social” y van a matar a la gente que encuentren en la calle después de las 10 de la noche. “No respondemos si caen inocentes. Compartan más tiempo con su familia, jóvenes. No los queremos ver en la calle robando, drogándose, con el mofle modificado o fanfarroneando. Juicio y muerte llegará a la hora de nuestra cacería inicial”, dice uno de los volantes.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/12/2021	1	11

EL MIEDO CAMBIÓ DE BANDO

XALAPA. Para hablar de las luchas feministas y emitir un mensaje en contra de la violencia hacia las mujeres, estudiantes de cinco países crearon el fotomural *El miedo cambió de bando*, en la pared del **Diario de Xalapa**. Veracruz se convirtió en la segunda entidad con mayor número de feminicidios, sólo superado por el Estado de México. **Pág. 11**





El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/12/2021	1	11

LUCHA FEMINISTA

Plasman mural en Diario de Xalapa

Estudiantes de 5 países expresaron en la obra la violencia de género que se vive contra las mujeres

MARIBEL SÁNCHEZ
Diario de Xalapa

XALAPA. Para hablar de las luchas feministas y emitir un mensaje en contra de la violencia hacia las mujeres, estudiantes de cinco países crearon el fotomural "El miedo cambió de bando", en la pared del *Diario de Xalapa*.

Veracruz se convirtió en la segunda entidad con mayor número de feminicidios, y sólo es superado por el Estado de México, que concentra una de las cifras más altas de asesinatos de mujeres. Durante el periodo de enero a septiembre de 2021, en la entidad se registraron 55 casos de mujeres asesinadas por hombres y 62 mujeres víctimas de homicidio doloso, esto de acuerdo con las estadísticas de Información sobre Violencia contra las Mujeres del Gobierno federal.

En entrevista, la antropóloga Estela Casados González explicó que con este ejercicio concluye uno de los cursos que se efectúan en la Universidad Veracruzana, que por segunda ocasión es anfitriona de una iniciativa de la Universidad Complutense de Madrid. El mural en la pared quedará como testimonio de un ejercicio en que las y los jóvenes trabajan en visibilizar la violencia contra las mujeres, dijo la investigadora.

Teresa Miranda, quien forma parte de la colectiva Unidas, añadió que la interven-

ción feminista tiene la intención de mostrar que en Xalapa hay oportunidad de apropiarse de la ciudad, revitalizarla a partir del

arte y acercar información sobre violencia de género. "Está muy bien el apoyo de *Diario de Xalapa*, que nos cede el espacio, porque es céntrico y muchas personas transitan el lugar cotidianamente. Logramos así comunicar temas relevantes con un sentido artístico y estético", enfatizó.

La alumna de Artes Plásticas de la Universidad Veracruzana destacó la importancia de subrayar los temas de violencia contra la mujer y feminicidio, cuantas veces sea necesario. "Es una cuestión que sucede todos los días, en todo el mundo, y es parte de nuestra realidad. No podemos negarlo, es nuestro contexto y está sucediendo un cambio generado por las mujeres... Solo así vamos a lograr una transición", expresó.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/12/2021	1	23

Pérdidas de hasta 17 bdd para alumnos por pandemia, calcula el BM

Afp

Washington. Los cierres de escuelas por la pandemia pueden costarle a los actuales estudiantes billones de dólares en ganancias a lo largo de sus vidas, consideraron este lunes el Banco Mundial (BM) y agencias de Naciones Unidas, en una advertencia de que la crisis es más grave de lo previsto.

El BM, junto a Unicef y la Unesco, concluyó en un informe que esta generación de alumnos corre el riesgo de perder 17 billones de dólares en ingresos durante toda su vida laboral, o el equivalente a 14 por ciento del producto interno bruto (PIB) global actual, debido a las interrupciones de clases por el Covid-19.

La cifra es mayor a los 10 billones de dólares estimados en 2020.

La crisis del Covid-19 provocó un parón en los sistemas educativos de todo el mundo. Ahora, 21 meses después, las escuelas permanecen cerradas para millones de niños, y otros es posible que nunca regresen a las aulas, expresó Jaime Saavedra, director de Educación del BM.

La pérdida de aprendizaje que muchos niños están experimentando es moralmente inaceptable, añadió.

Además, los cierres de escuelas y las dificultades para la educación a distancia no han impactado a todos de la misma manera.

En los países de ingresos bajos y medianos, la proporción de niños que tenía problemas para leer y comprender un texto a los 10 años, que era de 53 por ciento antes de la pandemia, podría alcanzar 70 por ciento, alerta el informe.

Niñas, entre las más afectadas

Las mayores pérdidas de aprendizaje ha sido en los niños más pobres o con discapacidades y, en general, en los niños más pequeños. Esta situación afecta más a las niñas, quienes han tenido menos posibilidades de acceder al aprendizaje remoto y experimentaron una mayor pérdida de clases.

La pandemia también exacerbó las desigualdades entre regiones del mundo: los niños en América Latina y el Caribe perdieron casi el triple de educación que los de Europa Occidental.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/12/2021	1	23

En Brasil, por ejemplo, estudiantes en Sao Paulo aprendieron sólo 28 por ciento de lo que hubieran aprendido en clases presenciales y el riesgo de abandono aumentó más del triple.

En Chile, autoridades educativas estimaron que las tasas de deserción escolar podrían duplicarse, aumentando de 2.6 a 5 por ciento.

En Colombia, la matrícula en centros de educación técnica y profesional disminuyó en 50 por ciento entre 2019 y 2020.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/12/2021	1	18

MICHOACÁN

Normalistas queman vehículos

POR MIGUEL GARCÍA T.

Corresponsal

nacional@gimm.com.mx

PÁTZCUARO, Mich.— Un grupo minoritario de jóvenes normalistas secuestró la tarde de ayer dos camiones repartidores, los cuales atravesaron sobre la carretera libre Pátzcuaro-Uruapan, a la altura de San Juan Tumbio y le prendieron fuego.

Los jóvenes maestros pertenecientes a la escuela normal Indígena exigen plazas automáticas y el pago atrasado de cinco quincenas que supuestamente de les adeudan a normalistas que fueron contratados a través de contrato temporal.

Los camiones repartidores pertenecen a una empresa panificadora y una más a la Comisión Federal de Electricidad, las cuales fueron atravesadas en la vía carretera para bloquearla y después prenderles fuego.

Mientras que en la capital michoacana otro grupo de normalistas bloquearon por enésima ocasión la avenida Siervo de la Nación, donde se encuentran las instalaciones de la Escuela Normal de Educadoras, ahí fue secuestrado un tráiler de la empresa refresquera de Coca Cola donde fue agredido un periodista al estar realizando una transmisión para su medio informativo.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/12/2021	1	13

Demandan 3 mil delegados magisteriales renovar al SNTE

DE LA REDACCIÓN

El Movimiento Nacional por la Transformación Sindical (MNTS) demandó renovar y democratizar el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), así como la renuncia del secretario general, Alfonso Cepeda Salas.

En una asamblea nacional que se realizó el sábado pasado, 3 mil delegados del magisterio de todo el país que se integran en el MNTS exigieron un gremio magisterial “equitativo, paritario, justo, digno, moderno, transparente y autónomo, (además de una) profunda reforma estatutaria”, pues aseguraron que actualmente existe una “simulación” al interior del SNTE.

Ricardo Aguilar Gordillo, integrante de la comisión política nacional de este movimiento, aseveró que “la transformación de México sólo será posible si junto a las políticas públicas trabajamos desde la educación y la cultura, desde una escuela mexicana moderna”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/12/2021	1	28

Maestros demandan plazas y telesecundarias en Ocosingo

Elio Henríquez y Ernesto Martínez

Integrantes de la Asamblea Estatal Democrática de la sección 40 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), padres de familia y alumnos ocuparon este lunes la alcaldía de Ocosingo, Chiapas, para exigir la apertura de plazas administrativas, construcción de escuelas telesecundarias y otorgamiento de claves para nuevos centros educativos de ese nivel.

Más de 100 inconformes iniciaron la protesta cerca de las 10 de la mañana en el parque central; se apostaron en los corredores de la alcaldía y encerraron a los empleados del ayuntamiento, quienes a las 16 horas comenzaron a salir.

En conferencia de prensa, uno de los profesores dijo que decidieron protestar porque las autoridades educativas no han contestado sus demandas, a pesar de que se han sentado a dialogar. Su respuesta es que no se puede, que es improcedente construir telesecundarias porque no hay una necesidad real.

Aseguró que la demanda inmediata es construir telesecundarias en el barrio Agua Azul y en Laja Tendida, así como en las comunidades de Nazaret y Benito Juárez.

Exigieron, además, el descongelamiento de plazas administrativas para la contratación de personal.

En Tuxtla Gutiérrez, decenas de alumnos de la Escuela Normal Rural Mactumactzá realizaron un mitin en el parque central para exigir la oficialización de su sistema de internado, respeto a la organización interna de su institución y castigo a los responsables materiales e intelectuales de la agresión sexual a sus compañeras durante la detención arbitraria en la Fiscalía General del Estado el 18 de mayo pasado.

También demandaron que no se cierren ni transformen las normales rurales, poner fin a la criminalización y asesinato de luchadores sociales, activistas y defensores de los derechos humanos, así como solución a las demandas estudiantiles, sociales, magisteriales y sindicales.

En Morelia, normalistas de Cherán y Tiripetío realizaron una manifestación en la avenida Siervo de la Nación para exigir contratación automática de estudiantes egresados de esos colegios y el pago de cinco quincenas pendientes a maestros que laboran por contrato.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/12/2021	1	28

Este lunes, al menos 100 normalistas se manifestaron en la carretera federal Pátzcuaro-Uruapan, cerca de la desviación a San Juan Tumbío-Nahuatzen. Allí despojaron de dos camionetas a conductores de la empresa Bimbo y de la Comisión Federal de Electricidad, luego cruzaron los vehículos en la carretera y les prendieron fuego.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/12/2021	1	24

#MICHOCÁN

Maestros reciben 22 bonos


EXPONEN
GASTOS PARA
EL MAGISTERIO

POR CHARBELL LUCIO

M

Maestros de la Sección 18 del SNTE-CNTE reciben cada año 22 bonos, que al

gobierno de Michoacán, en los dos primeros meses de gestión, le costaron mil 680 millones de pesos.

La secretaria de Educación, Yarabí Ávila González, explicó que durante 2021, el gobierno del estado destinó más de 20 mil millones de pesos en nómina educativa.

En los dos meses transcurridos del gobierno de Alfredo Ramírez Bedolla, van 5 mil 724 millones de pesos destinados al magisterio.

Ávila resaltó que el gobierno ha cumplido, por lo que se espera reciprocidad del magisterio. 

OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Columna. Nombres, nombres y... nombres / Moctezuma cabildeó a fondo en EU, subsidios a eléctricos el 13 y golpe a inversiones / Alberto Aguilar (El Sol de México, p. 17)**
- **Columna. Hechos y susurros / Educación superior en riesgo. Alerta roja en CIDE / Dolores Colín (24 Horas, p. 6)**
- **Columna. Rozones / La UNAM pide diálogo en el CIDE (La Razón, p. 2)**
- **Columna. La idea a destacar / La purga académica / Catalina Pérez Correa (El Universal, p. 17)**
- **Columna. Confidencial / Voces por el CIDE (El Financiero, p. 33)**
- **Artículo. El método Conacyt y el control de la rebeldía / Guillermo Sheridan (El Universal, p. 28)**
- **Columna. Artículo Mortis / El problema del CIDE / Roberta Garza (Milenio, p. 13)**
- **Columna. Teléfono rojo / Notimex, Conacyt, CIDE... las protestas infructuosas (24 Horas, p. 3)**
- **Artículo. Desprecio a la ciencia y tecnología / Jorge Romero Herrera (El Herald de México, p. 8)**
- **Artículo. La fiesta de AMLO / Alberto Azis Nassif (El Universal, p. 17)**
- **Artículo. El CIDE como síntoma / Fernando Balauzarán (Excelsior, p. 12)**
- **Artículo. Buenos contra malos / Gilberto Guevara Niebla (La Crónica, p. 11)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Columna. El correo ilustrado / Solicitan vigilancia en escuelas de Toluca (La Jornada, p. 2)**

SNTE/CNTE

- **Artículo. El SNTE y la democracia ventrílocua / Luis Hernández Navarro (La Jornada, p. 15)**
- **Columna. Política confidencial / SNTE... (Publimetro, p. 2)**



El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/12/2021	1	17



OPINIÓN

NOMBRES, NOMBRES
Y... NOMBRES

ALBERTO AGUILAR

Moctezuma cabildeó a fondo en EU, subsidios a eléctricos el 13 y golpe a inversiones

Desde que **Joe Biden** recién anunció el impulso a las ventas de autos eléctricos como parte de su paquete de infraestructura, el asunto adquirió para el gobierno mexicano alta prioridad.

Y es que de aprobarse los subsidios por unos 13,000 dólares para los consumidores de autos eléctricos producidos en EU con sindicatos locales, EU desplazará a México y a Canadá de las inversiones automotrices futuras, que incluyen los autónomos.

La iniciativa "Build Back Better", que apoyan los sindicatos, podría ser aprobada el 13 de diciembre, aunque también podría posponerse para enero.

Para México es nodal la industria automotriz que significa 4% del PIB y aporta un millón de empleos directos. Es una tercera parte de las exportaciones manufactureras.

De ahí que **Esteban Moctezuma**, el embajador en EU, junto con un grupo de cabildeo busca frenar en Washington la iniciativa que además lastimará la relación comercial ya que iniciará una guerra.

No hay nada escrito en un Senado dividido entre demócratas y republicanos. Ya con **Donald Trump** se habló de recuperar los empleos automotrices que México ganó con el TLCAN.

Si ya la interpretación de las reglas de origen para autos ligeros, que sigue sin resolverse dada la férrea posición de la USTR que lleva **Katherine Tai**, preocupaba, este otro expediente es mucho más delicado.

Tatiana Clouthier de Economía ya advirtió que México reaccionará con todo. Se puede hacer en el ámbito del T-MEC y la OMC. Podríamos ver la implementación de represalias

como las que se utilizaron para el acero en el sexenio pasado.

En todos los casos habrá que esperar al menos un par de años. Quizá las represalias podrían ser más expeditas y no hay ninguna garantía dado que este es un tema político que promueve **Biden** con el soporte de su partido y la fuerza de los sindicatos.

En el inter las armadoras retrasarán inversiones, lo que se sumará al desestímulo que ya se presenta por la falta de confianza.

Así que muchísimo en juego.

CAE MATRÍCULA 2022 EN ITAM Y NUEVO INGRESO MAYOR GOLPE

Desde que comenzó la pandemia la matrícula de las universidades privadas cayó debido a la merma al poder de compra. De ahí que no se cree que pueda darse una recuperación pronto. Simplemente en el caso del ITAM a cargo de **Arturo Fernández** ya hay evidencias de una baja para el próximo ciclo escolar. Andará en más del 20% y el impacto se presentará en los alumnos de nuevo ingreso y en los que cursan los primeros semestres. Esta institución además da cabida a muchos jóvenes que no viven en la CDMX

y los contagios por el Covid-19 es otro factor. Una pésima noticia.

EU Y CANADÁ REMONTAN PANDEMIA Y MÉXICO AÚN LEJOS

Debido a la decisión del gobierno de **Andrés Manuel López Obrador** de no comprometer un plan fiscal en la pandemia, la recuperación va para largo. La firma de consultoría financiera Acus de **Alberto Calva** dio a conocer un análisis al respecto. Mientras que el PIB de EU ya está por arriba 4% de su nivel 2018 y el de Canadá 11%, el de México sigue por debajo 7.6%. Además en el tercer trimestre el producto de nuestros socios caminó y el de México decreció.

LIVE NATION AHORA SI YA CONTROLA OCESA CON EL 51%

La operación se pospuso por el Covid-19 y finalmente se concretó. La estadounidense Live Nation que encabeza **Michael Rapino** se convirtió en el dueño del 51% de OCESA. Televisa de **Emilio Azcárraga** se deshizo de su 40% y CIE de **Alejandro Soberón** de un 1%. Live Nation es la compañía más influyente del mundo en conciertos en vivo y es dueño también de Ticketmaster. Así que la globalización no para.

@aguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx



24 HORAS

Educación superior en riesgo. Alerta roja en el CIDE

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/12/2021	1	6



Lo que se está viviendo en el Centro de Investigación y Docencia Económicas A.C. (CIDE) enciende los focos rojos de las universidades y centros de educación superior.

La misión del CIDE es contribuir al desarrollo del país a través de la generación de conocimiento de alto nivel, así como de la formación de líderes capaces de desempeñarse con creatividad y responsabilidad en un mundo abierto y competitivo. El CIDE es la institución educativa pública que se ha desmarcado de gobiernos y debates políticos.

Por ende, ante el embate de la 4T, liderado por María Elena Álvarez-Buylla, directora general del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT), que desde su arribo a la institución educativa ha provocado varias controversias. La comunidad académica pidió su destitución recién tomó posesión del cargo. Está en proceso ante la FGR la denuncia contra 31 científicos, miembros del Foro Consultivo Científico y Tecnológico (FCCyT); además, ella misma está librando un proceso judicial por desacato a un mandato judicial relacionado con la entrega de recursos al Foro Consultivo y ahora la primera gran crisis del CIDE.

La defensa que está haciendo la comunidad estudiantil por la calidad académica no ha tenido respuesta y la invitación al diálogo quedó sin la mínima atención. Las protestas y paro de actividades ya han empezado a recibir apoyo de instituciones de educación superior como la UNAM, UAM, IPN, IBERO, ITAM, ENAH, UDG, Instituto Mora, Universidad de Guanajuato, Tecnológico de Monterrey y Red Pro Ciencia, más lo que se acumule.

Álvarez-Buylla ratificó a José Antonio Romero Tellaache como director del CIDE incurriendo en violaciones administrativas. A través de comunicados de prensa insiste en ratificar que el nombramiento se hizo conforme a derecho. Y la columna vertebral del conflicto sigue siendo un nombramiento irregular y ahora amenaza a la comunidad académica.

El conflicto en el CIDE puede provocar un efecto dominó en las instituciones de educación superior públicas y privadas, y por ello, el escenario no será fácil de atender y resolver. La alerta en el CIDE enciende los focos rojos.

SUSURROS

1. Hoy martes el magistrado presidente Rafael Guerra Álvarez presentará su Tercer Informe de Labores al frente del Poder Judicial de la Ciudad de México. Aunque su periodo en la presidencia ha enfrentado desafíos por la pandemia de Covid-19, ha habido importantes avances para su fortalecimiento y modernización en temas como la digitalización, la oralidad y la justicia laboral, además de privilegiar en todo momento el respeto a los derechos humanos y la perspectiva de género.

2. Mañana miércoles, la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) discutirá y definirá si mantienen o pierden su registro los tres partidos políticos (Fuerza por México, Redes Sociales Progresistas y Encuentro Solidario) que no alcanzaron en la pasada elección de junio 3% de la votación, como lo consignó el Consejo General del INE del pasado 29 de septiembre en donde aprobaron retirarles el registro. Mucho ruido produjo el magistrado Indalfer Infante, ponente de los tres proyectos destacando el de Fuerza por México que plantea que no desaparezca. El debate de mañana será muy interesante e intenso. Todo indica que será ratificada la decisión del INE.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/12/2021	1	2

ROZONES

• Morena contra Morena

En Morena siguen los desacuerdos por la aplicación de encuestas para definir candidaturas y ante la negativa de la dirigencia nacional de flexibilizar o modificar el método, en el Senado, los del guinda buscan tomar acciones para obligar a los partidos a realizar elecciones primarias. La propuesta lleva un año "congelada", por lo que la senadora **Soledad Luévano** urgirá este martes a que ya sea dictaminada en la Comisión de Puntos Constitucionales, que preside el también morenista **Eduardo Ramírez**. La intención es modificar los artículos 35 y 41 de la Constitución y, literalmente, obligar a los partidos a cambiar el método de selección de candidatos para que se eliminen métodos como la encuesta. De ese tamaño es la inconformidad.

• Se reactiva agenda política

Con la novedad de que el diputado **Santiago Creel** sí obtuvo respuesta a su carta pidiendo un diálogo con el Presidente **Andrés Manuel López Obrador**, texto en el que mostró la ruta que emprendió cuando formó parte del Grupo San Ángel de los noventa, y si bien de inicio se reunió con el secretario de Gobernación, **Adán Augusto López**, nos confirman que comenzaron a sentarse las bases para abordar puntos ásperos de la Reforma Eléctrica y el papel de las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad. Se trata de un encuentro que a juicio de algunos podría marcar el inicio de una nueva etapa en la relación de la 4T como gobierno con la oposición. Se espera una multiplicación de reuniones en las que están considerados dirigentes partidistas, gobernadores y legisladores de todos colores. La duda es si los tiempos actuales permitirán poner de pie a otro elefante reumático, el de la política constructiva. Ya se verá.

• La UNAM pide diálogo en el CIDE

Y fue la UNAM la que ayer se pronunció en favor del diálogo en el Centro de Investigación y Docencia Económicas. Y es que esta institución de educación superior suma cada vez más días metida en un conflicto que, para las comunidades estudiantil y académica, se debe no a otra cosa sino a la imposición como director de **José Antonio Romero Tellaeche**, con la idea de modificar el modelo de enseñanza por considerar que el actual es "neoliberal". En el mensaje de la máxima casa de estudios, nos dicen, hay dos puntos destacados que confluyen: primero, que pide que las diferentes voces se escuchen en libertad y con apertura; el segundo, que plantea reanudar las actividades "con respeto irrestricto a la pluralidad ideológica que ha caracterizado a esa gran institución". Ahí lo relevante.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/12/2021	1	17

LA IDEA A DESTACAR



La purga académica

Entre todas las crisis que se viven en el país se suma ahora una nueva en el sector educativo. Esta fue gestada por la directora de Conacyt, María Elena Álvarez-Buylla y por José Antonio Romero Tellaache, impuesto como director del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) en violación a la normatividad del Centro y con un rechazo sin precedentes de la comunidad. Hoy las instalaciones de este Centro Público de Investigación se encuentran tomadas por estudiantes y el sábado pasado miles de investigadores y alumnos de esa y otras instituciones, acompañados por ciudadanos indignados, marchamos hasta las puertas de Conacyt a protestar la imposición.

¿Cómo llegamos hasta aquí? Romero Tellaache llegó al CIDE como director general interino hace apenas unos meses. A pesar de señalar en las primeras reuniones con la comunidad que no pretendía hacer cambios de fondo y que llegaba solo a ayudar a la comunidad, no tardó en cambiar de parecer y hacer saber su desacuerdo con las normas y procesos que rigen la institución y con los cuadros que conforman al Centro. A las pocas semanas de su llegada, manifestó abiertamente su intención de llevar a cabo una purga entre profesores y una refundación del Centro. Con descalificaciones y generalizaciones acusó la supuesta existencia de un pensamiento único —neoliberal— entre el profesorado, de ética individualista, y juzgó al trabajo del Centro como poco útil para la sociedad.

Primero vino la destitución del profesor Alejandro Madrazo como director de la sede en

Aguascalientes, por defender en un video la importancia de los investigadores Cátedras Conacyt. Luego destituyó como secretaria académica a la profesora Catherine Andrews por negarse a suspender las Comisiones que evalúan a las y los profesores y deciden su permanencia y promoción. Por lo menos tres profesores han sido testigos de dichos explícitos de Romero en que sostuvo que suspendió las Comisiones porque no iba a permitir que evaluaran positivamente a profesores que él no quiere en la institución. Cuando los estudiantes exigieron explicaciones, los descalificó afirmando que eran como “esponjas”, influenciadas por los catedráticos que no querían más que defender intereses mezquinos. En pocos meses, Romero logró agraviar a —y enemistarse con— casi toda la comunidad.

El rechazo de la comunidad hacia Romero hizo crecer la candidatura alterna a la dirección del Centro, de Vidal Llerenas, un político profesional afiliado de Morena. Tal fue el descrédito de Romero que los miembros del Consejo Directivo (máximo órgano de gobierno del CIDE que cuenta con la última palabra en la designación del director, según las reglas vigentes), vieron mal su nombramiento. Al ver que su candidato no contaba con mayoría en el Consejo, Álvarez Buylla impidió que se realizara la votación del Consejo y optó mejor por imponer a Romero como director.

No podemos dejar de lado que la designación tiene lugar con la persecución penal por delincuencia organizada a 31 cientí-

cos de Conacyt aun vigente, la anunciada desaparición del programa Cátedras Conacyt y la desaparición de los fideicomisos de los Centros Públicos de Investigación. La purga en Centros Públicos de académicos que son vistos como críticos del gobierno hacen pensar que está en juego la libertad de cátedra, de investigación, de expresión y de una educación plural. ●

*Profesora-investigadora del CIDE.
@cataperezcorrea*

La purga que se ha hecho de académicos, en los Centros Públicos Investigación, hace pensar que están en juego la libertad de cátedra, de investigación, de expresión y de una educación plural”



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/12/2021	1	33



CONFIDENCIAL

Crisis panista

Para varios de sus militantes, Acción Nacional sortea “una crisis” que todo mundo ve, menos el dirigente nacional, Marko Cortés. Quien puso el dedo en la llaga fue el senador azul **Damián Zepeda**, pues pidió a la dirigencia del partido “reconocer crisis y corregir rumbo”. Puso como ejemplo la derrota en Nayarit, donde la candidata de Morena-PT-PVEM, Rosa Elena Jiménez, se perfila para ganar la senaduría. “Nayarit lo ganamos en 2017 y gobernamos hasta hace unos meses... Ayer hubo elección para el Senado, el PAN, quinto lugar con 2.4% de votos, debajo de todos los partidos. La competencia fue entre Morena y MC. Debemos reconocer crisis y corregir rumbo. Dejar de ver sólo hacia adentro”, expresó.

Democratizar partidos

La senadora por Zacatecas **Soledad Luévano** presentará hoy una excitativa para exhortar a la Comisión de Puntos Constitucionales a dictaminar su iniciativa para que los partidos estén obligados a realizar elecciones primarias para designar a sus candidatos a puestos de elección popular. Esta solicitud se da en medio del choque de visiones entre el líder de los senadores de Morena, Ricardo Monreal, y el presidente López Obrador sobre el método para la elección del candidato presidencial.

Alcocer, de nuevo a San Lázaro

Apenas hace un mes estuvo ante el pleno de los 500 diputados, y los líderes parlamentarios perfilaron ayer una nueva visita del secretario de Salud, **Jorge Alcocer**. Así como tuvieron al fiscal Gertz Manero en privado en la Jucopo, prevén invitar a otros funcionarios “para hacer preguntas precisas y tener respuestas precisas que no se pueden lograr cuando van al pleno o a comisiones”, argumentó el jefe de Morena, Ignacio Mier.

Narcolaboratorio en CDMX... a 7 calles de la fiscalía

Aquella fantasmiosa versión de que la CDMX sólo era centro financiero de los narcos, la cual se repetía una y otra vez en la administración de Miguel Ángel Mancera, está sepultada. Pero la realidad sobre la presencia y actividad de los cárteles en la capital no se dimensiona aún a plenitud. Ayer, por ejemplo, explotó lo que se presume era un laboratorio de producción de drogas sintéticas, operado por colombianos. El narcolaboratorio estaba en Doctor Olvera, a siete calles del búnker de la PGJCDMX. El tema es cuántos de esos no habrá en la capital.

Iglesia cuestiona política migratoria

Donde no cayó bien la noticia sobre la reanudación del *Quédate en México* fue en la Iglesia católica. A través de la Conferencia del Episcopado Mexicano, condenó que México implemente este programa que no garantiza derechos fundamentales de los refugiados. Agregó que a ello se suma que la 4T implementa una política “confusa” e “ineficaz” con los migrantes en Chiapas, donde aletargan trámites para darles condiciones de refugiados. Ante el caso, la jerarquía eclesial reafirmó su compromiso de mantener apoyo humanitario a las personas en tránsito.

¿Y el avión?

A quien se le vio muy contento fue a **Jorge Mendoza**, titular de Banobras, en el recorrido del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles que encabezó el presidente López Obrador; eso, pese a que su principal tarea, o al menos la más mediática, la de vender el avión presidencial, ya cumplió tres años sin ejecutarse.

Voces por el CIDE

El conflicto en el CIDE, lejos de extinguirse, sigue creciendo, y también los exhortos de distintas comunidades académicas para que se ponga solución. Después de instituciones como el Tec de Monterrey y la Ibero, tocó ayer el turno a la Máxima Casa de Estudios de pronunciarse al respecto. La UNAM hizo “un llamado para que las diferentes voces se escuchen en libertad y con apertura” y se privilegie el diálogo. Insta a que se restablezca la actividad académica “con respeto irrestricto a la pluralidad ideológica que ha caracterizado a esa gran institución”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/12/2021	1	28



El método Conacyt y el control de la rebeldía

Es importante la respuesta de la comunidad del CIDE a las arbitrariedades recientes de Elena Álvarez-Buylla, directora de lo que llama “el Conacyt de la 4T”. La última fue imponer como director a José Romero Tellaache, quien se estrenó en su cargo imponiendo sus propias arbitrariedades, agravando académicos y desdénando la normatividad. El resultado de esa secuela de arbitrariedades es el valiente primer movimiento estudiantil del sexenio.

Digo arbitrariedades recientes, porque las hay previas, como los asedios de Álvarez-Buylla contra (entre otros) los académicos Beatriz Xoconostle, Leopoldo Altamirano, Antonio Lazcano y los 31 académicos a quienes el académico y fiscal Alejandro Gertz acusa de asociación delictuosa. (Sobre todos estos casos ya he escrito mucho.)

El método de Romero Tellaache no es diferente al de Álvarez-Buylla. Si la normatividad se opone a sus intereses particulares, se ignora la normatividad y se hostiga a quien proteste.

Es un método que Álvarez-Buylla le copió al PRI en diciembre de 2018, apenas llegó al poder: para cesar a Xoconostle como directora de un Centro Público de Investigación, dijo que estaba siendo “investigada” por la Secretaría de la Función Pública (SFP) porque hubo “una denuncia anónima”. Qué eficiencia: lo primero que hizo Irma Eréndira Sandoval de Ackerman como titular de la SFP fue someter a investigación a la rival de su amiga, exigió la re-

nuncia mientras procedía la investigación. (Con Altamirano se hizo lo mismo.)

La animadversión de Álvarez-Buylla contra una científica rival en la polémica de los transgénicos le permitió cesarla, humillarla y someterla a una larga tortura judicial. Y desde luego le permitió proclamarse vencedora de la polémica, pues desde su alto cargo expulsó de la ciencia a los transgénicos. Y luego acusó a sus predecesores de poner al Conacyt al servicio de sus intereses personales...

Un ingrediente del método es la intimidación desde el poder policiaco para lograr esos intereses personales (sean administrativos, emocionales o ideológicos). Que la titular de la SFP se pusiese al servicio de su amiga para deshacerse de rivales fue cosa seria. Y más si se considera que en agosto de 2019, “el Conacyt de la 4T” juzgó que el plan de John Ackerman (esposo de la titular de la SFP) para conducir a México hacia la “verdadera” democracia era un “proyecto Nacional Estratégico” de tal relieve que merecía recibir 25 millones de pesos.

Lo mismo con el fiscal Gertz. Que trabaje en alianza con Álvarez-Buylla en el noble oficio de perseguir científicos rivales también se ve ensombrecido por el empeño de ella en convertirlo en académico, meterlo a como diera lugar en el Sistema Nacional de Investigadores y conservarlo ahí a pesar de la probada denuncia pública de plagio académico. Fue un error: según el método son mejores las denuncias anó-

nimas...

Romero Tellaache “goza de un prestigio incuestionable”, ha proclamado Álvarez-Buylla (lo mismo que dijo de Gertz Madero) al ver que copia su método: desdénar la normatividad y cesar en sus funciones “por pérdida de confianza” a quienes se empeñen en acatarla, acusándolos de cometer “actos de rebeldía”.

No hurtan el método: lo heredan, porque es también inevitable considerar que el método de Álvarez-Buylla y de Romero Tellaache no es sino traslado del otro, el método de El Supremo: se hace lo que venga en gana. Y si alguien se pone necio siempre queda la opción del decretazo.

Pero como lo está probando la comunidad del CIDE, la rebeldía está actuando... ●

@GmoShendan

El método de Álvarez-Buylla y de Romero Tellaache no es sino traslado del otro, el método de El Supremo: se hace lo que venga en gana.





MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/12/2021	1	13

ARTÍCULO MORTIS

ROBERTA GARZA

@robertaque



El problema del CIDE

La imposición de rectores o estatutos desde el poder en nuestras universidades nunca le ha traído buenos réditos a México. La marcha del 10 de junio de 1971 se originó en solidaridad con la Universidad Autónoma de Nuevo León, cuando disposiciones más abiertas y democráticas aprobadas por estudiantes y maestros fueron estranguladas por los poderes fácticos de Monterrey por medio de un brutal recorte presupuestal. Las protestas desatadas hicieron recular al consejo y caer al gobernador Eduardo Elizondo, y el jueves de Corpus el grupo paramilitar conocido como *Los halcones* se insertó para siempre en el léxico de la represión patria.

La pugna entre el Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) y el Presidente tiene, hasta ahora, menos sangre pero más asegunes en su cauda. Primero que nada porque antes de que López Obrador, vía su impresentable directora del Conacyt, María Elena Álvarez-Buylla, les impusiera un rector claramente impopular y atado al discurso del poder; les recortara dos terceras partes del presupuesto; interviniera su libertad de cátedra; les llamara corruptos, derechizados, conservadores y manipulados por los aspiracionistas de Aguilar Camín y de Krauze; les cancelara fideicomisos esenciales para la investigación y destituyera al director de su sede de Aguascalientes, a la secretaria académica y a la directora de evaluación “por rebeldía”, no pocos maestros y estudiantes del CIDE fueron entusiastas porristas del candidato de Morena, filmando incluso algunos chicos un largo video mostrando sus credenciales y comprometiéndose a sufragar por él en el 2018. Y no, no es aceptable esgrimir la blandengue excusa del “no podía saberse” que las tendencias autoritarias, oscurantistas, demagógicas y corruptas del tabasqueño siempre han estado allí, visibles muchos años antes de las pasadas elecciones en ejemplos tan floridos como las ligas de Bejarano, la cachaza de Ponce en Las Vegas, el eterno plantón sobre Reforma, la condescendencia con las bandas criminales de la capital y su uso político y faccioso de la justicia desde el caso Ahumada hasta todos los demás.

Ante las protestas y las marchas convocadas, Fuenteovejuna señala al CIDE con el dedo y le espeta el consabido “se lo merecen”. Se les reclama, también, que nunca alzaron la voz por los niños sin medicinas, por el ecocidio en Yucatán y por ese largo etcétera de desgracias que nos ha traído la presente administración, y que solo brincaron cuando el agua les llegó a sus propios aparejos. Todo eso es cierto, pero es como decir

que la chica merecía que la violaran porque usó minifalda. ¿Por qué defender entonces a un CIDE que le apostó con todo a quien, una vez en el poder, lo acogota? Porque, se lo haya buscado o no, el ataque contra esa institución es también un atropello contra la autonomía, la libertad, el conocimiento y la democracia. Si dejamos pasar las trapperías de López Obrador con base en el juicio que hagamos de sus víctimas, estaremos usando los mismos parámetros mezquinos que caracterizan al Presidente. Y será entonces cuando México dejará de tener salvación posible. —

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/12/2021	1	3

Notimex, Conacyt, CIDE... las protestas infructuosas

TELÉFONO ROJO

**JOSÉ
UREÑA**

joseurena2001@yahoo.com.mx

Carlos Salinas decía:
-A esos, ni los veo ni los oigo.
Se refería a los perredistas, donde militaba **López Obrador**, quienes en plaza pública y grito sonoro reclamaban diálogo con el Gobierno.

También lo hacían en el Palacio Legislativo con interrupciones en el informe presidencial o a gritos ante los secretarios de Estado cuando comparecían.

Acaso de aquella experiencia salinista, ver para recordar, surgió la decisión del Presidente de desestimar todas las protestas.

Así lo decidió en 2018, año de transición, cuando se discutía el presupuesto y, por deci-

sión del nuevo Gobierno, se redujeron partidas para el campesinado.

Estos acudieron por miles y bloquearon la Cámara, pero vino la orden de Palacio de ignorarlos.

DE NOTIMEX AL CIDE

A partir de informes de funcionarios, el 26 de septiembre de 2019 difundimos la columna **Manifestaciones: ni atención ni represión**.

Fue la orden al gabinete de no proceder contra quienes rodearan algunas de sus oficinas y entorpecieran el acceso de los altos funcionarios a sus despachos.

Señalamos textualmente la instrucción a los miembros del gabinete presidencial:

-Déjenlos. Yase irán.

Todo esto sigue vigente y hay muchísimas pruebas a lo largo del sexenio: campesinos, obreros, trabajadores de **Notimex**, la agencia virtualmente desaparecida por **Sanjuana Martínez**, o lo hecho por **María Elena Álvarez-Buylla** en su polémico paso

por el Conacyt.

Lo remarcamos en septiembre, cuando decidió perseguir a científicos de ese centro de estudio e investigación por no ceñirse a los dictados del actual Gobierno y a las políticas de Morena.

Llevó la misma política al CIDE, cuyo destino puede ser el de **Notimex** si **López Obrador** mantiene el apoyo a quien no ha cumplido ni con los respiradores artificiales para el Covid ni la vacuna **Patria** ni nada.

Se juega cansar a todos, en este caso a científicos, maestros, alumnos e investigadores, para reducir ese espacio de inteligencia a militantes y aplaudidores del actual Gobierno.

LIMPIA EN MORENA

La instrucción presidencial impuso reglas rígidas a Morena y a **Mario Delgado**.

Tras la convocatoria se harían las primeras encuestas de aceptación y deberían seleccionarse a los cuatro más perfilados—dos hombres y dos mujeres— para las seis gubernaturas del 2022.

El proceso continuaría durante la primera mitad de diciembre con los primeros candidatos a fin de darles ventaja en el calendario frente a la oposición.

Pero todavía hay muchas indefiniciones.

En algunos lugares se han agregado varios nombres y hay muchos aspirantes para evitar divisiones internas y fugas, aunque la mayoría ni figure en el imaginario ciudadano.

Se les mantiene aunque ya haya definición presidencial desde antes de esta falsa democracia y las inexistentes encuestas.

Mayores inconformidades habrá si, como se afirma en Hidalgo, se elimina sin aviso previo al cantante **Francisco Xavier Berganza** ante la creciente presencia de **Cuauhtémoc Ochoa** y a quien se creía natural, **Julio Menchaca**.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24HORAS.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/12/2021	1	8

ANÁLISIS

JORGE ROMERO HERRERA*



DESPRECIO A LA CIENCIA Y LA TÉCNICA

*DIPUTADO COORDINADOR DEL GPPAN

@JORGEROHE

Hemos sido testigos de cómo, de manera recurrente, en ese gobierno se ataca a las instituciones de educación superior, una verdadera desgracia

• EL CIDE ATRAVIESA POR UN PROCESO DE IMPOSICIÓN Y AVASALLAMIENTO

Desde el inicio de la presente administración, ha sido evidente en casi todas sus acciones de gobierno y comunicación, el desprecio a la ciencia y a la tecnología por parte del oficialismo y sus emisarios.

Hemos sido testigos de cómo, de manera recurrente, se ataca a instituciones de educación superior, lo que representa una verdadera desgracia. Dichos ataques ponen en evidencia que no se entiende que la educación, la ciencia y la tecnología no sólo son fundamentales para cualquier país, sino que son, además, la máxima inversión y apuesta que debe hacer un gobierno que desee un crecimiento y desarrollo sostenible futuro. Lamentablemente, la llamada 4T considera que es un gasto superfluo e innecesario.

En múltiples ocasiones hemos denunciado los ataques directos y mediáticos a diversas instituciones, entre las que se cuenta la propia Universidad Nacional Autónoma de México; ataques que, lejos de aminorar, cada vez van escalando, siendo más autoritarios, abusivos y vulgares.

La más reciente muestra de ello, es lo que está sucediendo con el Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), que atraviesa por un proceso de imposición y avasallamiento, pues, con presiones, lograron que el doctor Sergio López Ayllón presentará su renuncia como director general. Y, obviando el proceso de elección, como lo marca su reglamento interno, donde debe de ser tomada en cuenta la Comisión de Dictaminación Académica, se nombró un director interino, afin al oficialismo; acción que fue denunciada por la secretaria técnica, quien se manifestó en contra de este proceso impositivo, provocando de inmediato su despido.

Es importante destacar que el CIDE, fundado en 1974 (hace 47 años), durante estas casi cinco décadas ha dado testimonio de excelencia académica y de pertinencia social.

Por sus acciones, todo hace suponer que este régimen ve como sus enemigas a la inteligencia, la ciencia y la técnica. El CIDE ofrece las tres funciones de una universidad: docencia, investigación y extensión. En docencia, imparte tres doctorados, ocho maestrías y cuatro licenciaturas; cuenta con seis divisiones con reconocimiento internacional: administración pública, economía, estudios internacionales, estudios jurídicos, estudios políticos y, finalmente, en el área de historia.

En el mundo académico, las decisiones se toman por comités, y por lo que se conoce como pares académicos. Las decisiones trascendentes no las toma un director, las toman precisamente los que están involucrados en la tarea académica.

Lo que se ha hecho en esta nueva administración ha sido suspender y violentar, primero, los derechos laborales de los trabajadores; segundo, el estatuto del personal académico y, tercero, de una manera autoritaria, violando lo que establece con toda claridad el estatuto, el que las evaluaciones tengan presencia del director y de otros pares de carácter académico. Se trata de actos de autoritarismo que carecen de legalidad y carácter académico, violentando la normatividad del CIDE.

El CIDE y las demás instituciones académicas que se vean atacadas por parte del oficialismo, cuentan con Acción Nacional para defender su autonomía y libertad de cátedra de los ataques injustificados de la mal llamada cuarta transformación. Basta de autoritarismo, las instituciones se respetan.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/12/2021	1	17

La fiesta de AMLO

ALBERTO AZIZ NASSIF

Mi reconocimiento al periodismo libre de Carmen Aristegui

Como dice Serrat: "Gloria a Dios en las alturas recogieron las basuras (...) vamos subiendo la cuesta que arriba en mi calle se vistió de fiesta". Así fue el 1 de diciembre para AMLO y sus bases de apoyo. El reencuentro del presidente con un Zócalo lleno, después de la obligada abstención de actos masivos por la pandemia. Fue un festejo de promesas "cumplidas"; fue la narrativa de una mañanera masiva; fue una fiesta que opacó por completo los graves problemas y los escasos resultados.

Estamos frente a una paradoja: un presidente que llega con el 65% de aprobación (oraculus.mx), pero sin tener resultados importantes sobre los graves problemas del país, como la inseguridad, la pobreza, la desigualdad, el crecimiento económico y la impunidad.

Sin duda, el balance tiene partes positivas, como el aumento de los salarios en lo que va de la administración, que llega a un 65%, sumado el 22% que se dará en 2022. La obligación del pago de impuestos a las grandes empresas y bancos y terminar con la parafernalia del poder. Sin embargo, en la parte negativa se acumula la enorme militarización, que desempeña múltiples funciones que antes hacían los civiles. Sin embargo, a pesar de los militares y la Guardia Nacional no se han podido disminuir los asesinatos dolosos. La austeridad que se aplica a la administración pública ha reducido capacidades y ha debilitado facultades del Estado. La polarización como estrategia discursiva ha generado una grieta más profunda en la sociedad. El hiperpresidencialismo de AMLO ha tensionado los contrapesos democráticos.

La reciente FIL de Guadalajara congregó a una multitud plural de voces críticas de la 4T; en muchas de sus mesas se escucharon opiniones que cuestionaron la falta de resultados del gobierno, las carencias, pero también se reconocieron los logros e intentos de AMLO para generar cambios. Fue interesante escuchar a Rodríguez Zapatero (ex presidente de España) hablar de lo que es la socialdemocracia, de la necesidad del diálogo para hacer política. Hace mucho que esa dimensión dialógica ha estado ausente en nuestro país. La 4T y las mañaneras tienen una narrativa polarizante, la voz del presidente marca distancia, estigmatiza, miente y reduce el país al simplismo del blanco y negro.

La FIL sirvió para apreciar el valor de la amplia gama de colores que se puede lograr por fuera de la polarización. Cuauhtémoc Cárdenas fue otra voz crítica de la gestión de AMLO, sobre todo por la falta de resultados que ha tenido esta administración. La opinión de Cárdenas cala porque viene de un compañero de muchas batallas.

La fiesta de AMLO fue una reafirmación de las tesis de la 4T. Llamó la atención la insistencia del presidente cuando afirmó que se han puesto las bases de la transformación y no habrá vuelta atrás. Ya se sabe que en política todo es reversible, o pregunten a Peña Nieto en qué quedó su Pacto por México. De todas formas, hay preguntas que se tienen que plantear para saber qué tan sólidos y durables serán los cambios de este gobierno: ¿En dónde se puede ver si realmente hay un cambio de régimen? ¿Han cambiado las estrategias de acceso al poder? ¿Se puede hablar de un regreso del Estado, de un fortalecimiento, cuando no se ha querido hacer una reforma fiscal progresiva para incrementar las bases económicas de lo público? Si es cierta la consigna de "primero los pobres", ¿por qué la pobreza ha aumentado a pesar de los programas sociales y del incremento al salario mínimo? Si se quiere recuperar lo público, lo primero que tiene que hacer el Estado es quitarle al crimen organizado la captura territorial y financiera, ¿por qué seguimos con altísimas tasas de homicidio doloso y controles criminales del territorio? ¿Está fallando la estrategia de militarización y de la Guardia Nacional? El ataque y la difamación contra instituciones como INE, Inai, CIDE o UNAM, ¿es por razones ideológicas o porque están fuera del control presidencial?

En suma, cuando terminó la fiesta de AMLO, como dice Serrat: "se despertó el bien y el mal, la zorra pobre al portal, la zorra rica al rosal y el avaro a las divisas"... ●

Investigador del CIESAS. @AzizNassif

Si se quiere recuperar lo público, lo primero es quitarle al crimen organizado la captura territorial y financiera.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/12/2021	1	12



EL CIDE como síntoma

El designado por María Elena Álvarez-Buylla, directora de Conacyt, es de una institución distinta, salió reprobado de las auscultaciones y se confrontó con la comunidad desde el interinato por abusar de su poder.

Crónica de una imposición exultante. No intentaron ocultar el golpe o siquiera simularlo, al contrario, se han esmerado por dejar constancia de su autoritarismo en la grosera intervención gubernamental al centro educativo. La comunidad *cideíta* ha sido ignorada, agraviada, amenazada y está en vías de ser purgada porque, para el hombre más poderoso del país, su orientación es neoliberal y fueron cómplices del saqueo que, asegura, se llevó a cabo durante los gobiernos anteriores. Acusación calumniosa, prejuiciosa y delirante, pero dice mucho que se pretenda proscribir ideas desde el poder.

Mauricio Merino demolió las mentiras, poniendo los libros sobre la mesa. Así de fácil es demostrar la pluralidad del CIDE, sus contribuciones al conocimiento de los problemas nacionales y sus aportes para resolverlos, y el papel crítico que sus investigadores han tenido en ésta y las pasadas administraciones. Pero en realidad ése no es el tema, las descalificaciones presidenciales son sólo el arma propagandística para justificar el abordaje a la institución. Lo que se quiere es su control político.

Así que no es mala información o intrigas en Palacio Nacional lo que explican los injustos ataques al CIDE, sino el deseo de subordinar la educación superior pública a las visiones y necesidades del gobierno federal, es decir, alinearla ideológicamente a su proyecto político. Si, como afirma el Ejecutivo, universidades y centros se volvieron neoliberales, ahora deben ser *cuatroteístas*.

Nunca le molestó a Andrés Manuel López Obrador la libertad de cátedra e investigación mientras estaba en la oposición, pero llegando al poder, las mira como coartada que utilizan sus adversarios para ganarse la vida con recursos públicos, difundiendo ideas distintas a las suyas. El populismo empoderado no distingue separación entre gobierno y Estado, echa mano de ambos indistintamente para prevalecer como facción. La neutralidad de las instituciones es una sutileza liberal que desprecian.

El designado por María Elena Álvarez-Buylla, directora de Conacyt, es de una institución distinta, salió reprobado de las auscultaciones y se confrontó con la comunidad desde el interinato por abusar de su poder. José Antonio Romero Tellaecho destituyó a Alejandro Madrazo, director de la sede en Aguascalientes, por pedir estabilidad laboral para sus colegas, y a la secretaría académica, Catherine Andrews, por cumplir con la legalidad de las comisiones dictaminadoras.

Romero anunció que depuraría al personal académico con criterios ideológicos porque los estudiantes son "esponjas" que absorben acriticamente lo que les enseñan sus maestros, a quienes tacha de egoístas. Se presenta en las instalaciones con escoltas armados, rehúye el diálogo y muestra a quienes hacen guardia en el paro la lista de académicos y estudiantes del CIDE para amedrentarlos. Y el colmo es que al Consejo Directivo no se le permitió cumplir con su facultad de aceptar o rechazar el nombramiento, por lo que está en duda la legalidad del mismo. ¿Quién puede extrañarse del repudio generalizado?

Tanta prepotencia denota no sólo la consabida pulsión de los regímenes autoritarios por someter a la academia, sacar de ahí a los disidentes e impulsar el pensamiento único; también el deseo de castigar y dejar constancia. Que la clase media ilustrada haya votado por López Obrador en 2018 es irrelevante para quien lo que exige es obediencia ciega y todavía no asimila que ese sector haya castigado a Morena en la elección intermedia, propinándole dolorosas derrotas en las ciudades más importantes. Parece un acto de revancha, lo mismo que la persecución de 31 científicos del Consejo Consultivo: "Ustedes tienen el saber, pero yo tengo el poder".

El Presidente deja constancia de lo poco que le importa la opinión pública cuando su popularidad se sostiene a pesar de ella. No necesita ganar debates, basta echar a andar su aparato de propaganda por la autopista de la posverdad. Ya puso el dedo sobre la UNAM y todo indica que irá también por el resto de las universidades. Por lo mismo, defender al CIDE es hacer lo propio con la autonomía de todas ellas y con las libertades que necesita el conocimiento para florecer.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/12/2021	1	11

Buenos contra malos

Gilberto Guevara Niebla
nacional@cronica.com.mx



El problema del CIDE no es un caso aislado, es, en realidad, un indicador más de la lucha que ha emprendido el presidente López Obrador contra los intelectuales y las instituciones académicas.

Esa pugna ilustra la concepción que tiene el presidente del mundo intelectual, aunque, sus reacciones indignadas ante académicos y personas ilustradas ponen a la vista sentimientos que gobiernan su personalidad, como el odio, la envidia y el rencor.

El presidente ha racionalizado esos sentimientos diciendo que las universidades públicas y, en general, los centros de estudios que se distinguen por la excelencia de los servicios que prestan, son

madrigueras de neoliberales.

Desde su perspectiva, sin embargo, el neoliberalismo no es una corriente de pensamiento, como otras, con legitimidad para enseñarse en la universidad. No, el concibe al neoliberalismo como una ideología perversa, que envilece a las personas: las hace malas, egoístas y enemigos del pueblo.

Esa es una concepción ideológica que ha inventado el presidente para fines político-discursivos, pero que nada tiene que ver con lo que es realmente el neoliberalismo.

Su crítica a las universidades, como la embestida contra el CIDE, son manifestaciones del rechazo airado del ejecutivo contra las élites. Estos centros de estudios son, después de todo, las instituciones que forman a las élites.

Pero ¿todos los que integran las élites son malos y dignos de desprecio? Los empresarios, ¿todos son perversos? Los intelectuales. ¿todos son indecentes y enemigos del pueblo? Claro que no. El criterio que utiliza el presidente para juzgar no se funda en evidencias, es estrictamente intuitivo.

El presidente está dominado por una

obsesión enfermiza de poder absoluto; es más, su afán es controlarlo todo, y, por lo mismo, es enemigo del pensamiento libre: reacciona con rabia y absoluta intolerancia ante cualquier opinión que discrepa de la suya.

De ahí nace su autoritarismo. AMLO es, sobre todas las cosas, una persona intolerante que busca someter a todas aquellas fuerzas o entidades que escapan a su control. Es el caso de las instituciones públicas autónomas, incluyendo a las universidades, pero también es el caso de los intelectuales, los periodistas, los profesionistas, los expertos, etc.

El anhela que la sociedad mexicana esté ordenada por un pensamiento único. Ese pensamiento único es, evidentemente, su pensamiento --aunque es obvio para todos los mexicanos que su conducta se gobierna menos por ideas y conceptos que por pulsiones y emociones que inhiben repetidamente su capacidad de raciocinio.

Por eso AMLO es un hombre de lucha. No es un estadista que representa a todos los mexicanos; no, él representa una parte de la sociedad que está en pugna constante contra otra parte. Es



Pero ¿todos los que integran las élites son malos y dignos de desprecio? Los empresarios, ¿todos son perversos? Los intelectuales. ¿todos son indecentes y enemigos del pueblo? Claro



que no

un hombre de partido. Su vida es una permanente pelea contra enemigos que él mismo inventa para fines políticos concretos y, en realidad, la pugna entre el pueblo y la élite en el poder es una burda copia de la lucha de clases que ingenió, astutamente, para erigirse en líder absoluto de la causa de los buenos contra los malos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/12/2021	1	2

Solicitan vigilancia en escuelas de Toluca

Desde el corazón de las tinieblas en la zona norte de Toluca alzamos nuestra voz para denunciar el clima de inseguridad que prevalece en estas comunidades y en sus centros escolares, en un entorno de marginación y olvido de la atención pública de las distintas dependencias de gobierno.

El pasado 3 de diciembre enterramos a nuestros perros y nos tragamos la rabia tras el robo de equipo de 17 computadoras, sonido y proyectores, entre otros materiales y recursos necesarios para el desempeño de nuestra tarea educativa en la secundaria oficial 1006 Sentimientos de la Nación.

Este no es el primero, y seguramente no será el último, de los actos delincuenciales que asuelan nuestras comunidades y donde prevalecen la impunidad, el miedo y la incertidumbre respecto del retorno seguro de nuestros alumnos a sus casas

Nuestra escuela fue declarada por la asamblea comunal patrimonio cultural y en resistencia, por nuestra actitud solidaria con los pueblos que depositan en nosotros la confianza de la educación de sus hijos. Responsabilizamos al gobierno estatal de la integridad física y moral de la planta docente y directiva de nuestra institución, porque tras reiteradas solicitudes de brindar protección a nuestra escuela, la autoridad ha actuado con indolencia, como se constata con los hechos que hoy denunciamos.

Maestro Italo Ricardo Díaz Díaz

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/12/2021	1	15

El SNTE y la democracia ventrilocua

Luis Hernández Navarro

Fiel a sus más rancias tradiciones, el autoproclamado ejército intelectual de la 4T en Nuevo León convocó a sus agremiados a participar en el Sorteo Navideño 2021. En lugar de defender a sus afiliados, optó por rifar dos automóviles Nissan, televisores, tabletas, celulares, microondas y electrodomésticos.

La historia viene de atrás. En 2018, el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) apoyó la candidatura presidencial de José Antonio Meade porque en esa elección –dijo– se jugaba el destino de nuestra patria, y el candidato del PRI cuenta con el mejor proyecto para el magisterio. Sin embargo, en abril de 2019, cambió de chaqueta y declaró ser aliado y ejército intelectual del presidente López Obrador y la 4T.

En noviembre de 2019, sin la participación de los maestros de base, después de que el dirigente nacional del SNTE Juan Díaz de la Torre puso pies en polvorosa y pidió licencia definitiva al frente del sindicato, fue electo Alfonso Cepeda Salas. Su nombramiento fue una pantomima. Antes de asumir la representación formal del organismo gremial, Cepeda controlaba cuotas, dirigentes estatales e interlocución con el gobierno. Encarrerado, decidió quedarse en el puesto hasta 2024.

Malpensados, hay quienes ven en la repentina sumisión del SNTE a los designios de la 4T no amor sincero sino interés. Según el periodista Enrique Aranda, el patrimonio de Cepeda estaba siendo investigado por la Unidad de Inteligencia Financiera, entonces a cargo de Santiago Nieto. La pesquisa busca dilucidar la adquisición, en Saltillo, de Médica Bosco, la clínica Alheira y una farmacia, por familiares cercanos al antiguo coordinador de finanzas de Juan Díaz de la Torre. Antes de ser adquiridas, estas empresas valían más de mil millones de pesos (<https://bit.ly/3Eauis7>). Sus golpeadores son cadeneros de los antros de La Laguna.

La rifa de dos automóviles entre el magisterio estatal de Nuevo León agrupado en la sección 21 del SNTE, es obra de José Francisco Martínez, ratificado como dirigente sindical en unas elecciones amañadas el pasado 5 de noviembre.

Aunque formalmente, el nuevo comité fue nombrado por voto directo, universal y secreto, el proceso estuvo viciado de origen. Cepeda Salas fue jugador y árbitro en los comicios. Manejó, sin contrapeso alguno, padrón, cuotas sindicales y comisión electoral en favor de una planilla única: Unidad Sindical 21. A los maestros de base se les hizo firmar mañosamente su presencia y se presentó el documento como un voto a favor de los institucionales.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/12/2021	1	15

Los dirigentes del nuevo comité son casi todos integrantes del saliente. Como en el juego de las sillas, sólo cambiaron de lugar. Antes de ser secretario general, José Francisco Martínez era titular de finanzas. Aunque oficialmente se anunció una aplastante participación, la realidad fue otra. La D-II-234, ubicada en un barrio obrero del municipio de Juárez, donde se enseña inglés y francés como segunda lengua, está integrada por 46 trabajadores de secundarias técnicas (más 20 externos con los que inflaron el padrón). Sin embargo, votaron sólo 11 personas.

Múltiples irregularidades se suscitaron también en las elecciones de la sección 27 de Sinaloa. Allí, cuatro planillas disputaron la representación, pero sólo una, la naranja, fue registrada y contó con recursos sindicales para hacer campaña y obsequiar playeras, gorras y otros artículos. El control del padrón estuvo en manos del comité nacional y las sedes de votación fueron cambiadas. El proceso no lo organizó un organismo autónomo neutral, imparcial, sino el mismo comité nacional.

Tres planillas impugnaron los resultados de los comicios por coacción del voto, relleno de urnas y mal uso de recursos. Según el maestro Carlos Rea, en las elecciones se rellenaron urnas y no existió un padrón exhibido. Añadió: Hay más de mil 200 inconsistencias. Gastaron y compraron votos a la antigua usanza. Todo eso lo hicieron y hoy tiene enardecido, enojado, molesto al magisterio. Los naranjas son ilegales, son ilegítimos, son hijos de un megafraude. Hubo dinero, compraron votos, utilizaron vehículos, edificios, el comité nacional les formó la planilla. No hubo voto libre y secreto (<https://bit.ly/3pnjuQU>).

La planilla naranja, según los maestros, tuvo el apoyo de la secretaria de Educación local. Se habla de un fondo de 20 millones de pesos para manejo discrecional de funcionarios con la planilla naranja, para dar conceptos y que varios de ellos, de la planilla, ganan más por esos conceptos que por su salario, denunciaron.

Algo similar sucedió en las elecciones de la 2 y 37, de Baja California, y en la 31, de Tlaxcala. En la 31 se impidió el registro de los maestros honestos y sólo se aceptó a docentes que han formado parte del comité sindical y tuvieron aval del comité nacional o seccional. Finalmente, en una pugna intercharra, perdió el candidato del dirigente estatal saliente, y ganó una maestra ligada a comités anteriores. La CNTE las calificó de simulación en la que se mantienen las mismas artimañas para garantizar elecciones a modo (<https://bit.ly/3pzjb5G>).

Con los gobiernos de PRI y PAN, el SNTE echó siempre mano de su costal de mañas para evitar la democratización del sindicato. Los casos de Nuevo León, Sinaloa, Tlaxcala y Baja California muestran que lo mismo sucede ahora. Llueve, truene o relampaguee,

 **Lajornada**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/12/2021	1	15

el ejército intelectual de la 4T no va a permitir que los maestros de base decidan el destino de su organización. Su democracia es una pantomima.

Twitter: @lhan55

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/12/2021	1	2



#POLÍTICA CONFIDENCIAL

- **Gertz Manero**, blindado por Hacienda. Pues nada, que fue la Secretaría de Hacienda quien a través de un comunicado a nombre de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) salió al quite del fiscal Alejandro Gertz Manero: no se le investiga. Así las cosas... ya se verá qué resulta de todo el escándalo en torno al fiscal.
- **SNTE...** ¿también en crisis? “¡Fuera Cepeda! ¡Fuera Cepeda!”, eso fue lo que corearon cientos de maestras y maestros durante la Asamblea Nacional de Bases del Movimiento Nacional por la Transformación Sindical (MNTS). Pidieron un “sindicalismo que promueva la transparencia y la rendición de cuentas”, y un secretario general “con tiempo definido (en el cargo), piso parejo en las elecciones nacional y seccionales, y elecciones internas con la participación de observadores nacionales e internacionales”. ¿Todo bien en casa con Alfonso Cepeda, líder del SNTE?
- **Reforma eléctrica...** ¿va? La Cámara de Diputados aprobó parlamento abierto a partir del 17 de enero de 2022 para la reforma eléctrica, que desde el empresariado y desde Estados Unidos no ven con buenos ojos. Incluso, ayer mismo la senadora Claudia Ruiz Massieu (PRI) dijo que no pasará el plan del presidente Andrés Manuel López Obrador... aunque en la autodenominada 4T parecen tener otros datos...